

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 1902

Nº 695

EL CASINO Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión.

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

E. Mc. Adam R.

Serafín Saravia

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pedido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo á precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hara buen negocio.

Puntareñas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escogida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

EL PACIFICO

REDACTOR
JULIAN GUERRERO

Hispano-América

Lo que conviene á las repúblicas de origen hispano es la paz, á cualquier precio, si se quiere conservar la integridad nacional. A su sombra pueden trabajar por alcanzar el grado de progreso á que tienen derecho los pueblos laboriosos en el banquete de la civilización. Son demasiado pequeñas estas repúblicas para echarla de conquistadoras, y bastante jóvenes para que se mantengan en continuas revueltas, dando con ello lugar á que asome sus garras el coloso americano con pretexto de supuestos intereses y derechos, y de un mentido patriotismo, que sólo han tenido en cuenta en ocasiones que conviene á sus tendencias manifiestamente expansionistas, á cuyo servicio pone en juego cuanto puede para preparar en no lejano tiempo la anexión de estas repúblicas.

Vergüenza dá contemplar el estado lastimoso de las repúblicas hispano-americanas, donde la paz ha sido un bien gozado por muy cortos períodos, debido á las amarguras, y al espíritu de prepotencia que unas repúblicas quieren tener sobre otras. De ahí resultan las guerras civiles é internacionales que tanto daño han hecho y hacen á estos pueblos.

Ahí está Venezuela, que á más de tener en perspectiva un conflicto con Inglaterra por la propiedad que pretenden tener ambas naciones sobre la isla de *Patos*, se encuentra agobiada bajo el peso de una guerra civil sangrienta que agota los capitales y diezma los brazos que, unidos en el trabajo, pudieran hacerle esperar un porvenir alhagüeño en breve tiempo.

El *Brasil* acaba de ser víctima de una invasión de su territorio por fuerzas bolivianas, hecho que indudablemente dará lugar á una guerra internacional si uno y otro Gobierno no tratan el asunto con cordura.

Chile y *Perú*, desde la guerra de 1879, que terminó en 1883 con el *Tratado de Ancón*, por el cual esta última nación dió en rehenes á la primera las provincias de *Tacna* y *Arica*, han mantenido entre sí cierto estado de hostilidades que poco, muy poco ha faltado para que se declaren la guerra, debido á que Chile, pretendiendo que el Perú no ha cumplido con las estipulaciones de aquel pacto, quiere tener derecho á retener en su poder las provincias mencionadas.

Bolivia.—A esta República se le prepara una revolución en el territorio del *Acre*, y decimos que á Bolivia, porque se trata de una

revuelta seria contra las autoridades bolivianas de aquel lugar.

Haití es actualmente presa de una revolución. Varias poblaciones han sido destruidas.

La Argentina y Chile, en vísperas de declararse la guerra, felizmente se avinieron á un tratado por el cual ponen fin al asunto.

Nicaragua y Colombia.—Caso de triunfar el Gobierno de esta República, es indudable que haya reclamos por una y otra parte, sin perjuicio de que la paz de Nicaragua, en tal caso, y mientras gobierne Zelaya, desaparezca por razones que á nadie se ocultan.

Colombia, en fin—para qué alargar más esta reseña del estado de la paz en Centro y Sud América, es presa actualmente de una guerra civil que ha asolado el país, debido á los desaciertos del Gobierno y á la testarudez de los insurgentes. ¿Qué han hecho unos y otros? Nada, poca cosa; sumir el país en la miseria, poblarlo de viudas y huérfanos, quitarle brazos y capital, dos fuentes de riqueza y prosperidad; comprometer la integridad nacional y ver estóicamente que el extranjero huelle con su planta el suelo patrio, ante cuyo hecho los revolucionarios se cruzan de brazos, y el Gobierno hace una protesta, como que si con ella puede una nación librarse de la fuerza.

bismo á donde la poca cordura conduce á estos pueblos. Aún es tiempo de conciliar las cosas y reparar lo hecho.

¿Qué falta? Nada, un poco de patriotismo y de buena voluntad.

DE NUESTROS CANJES

La Torre de Babel

—:0:—

Van á empezar importantes trabajos de exploración al pié de las ruinas que hoy quedan de la que fué la famosa Torre de Babel, y la imaginación se desborda pensando en los tesoros inmensos que puede haber enterrados allí.

El monte de Birs Nimrud, donde se alza la Torre de Babel, se halla á unas diez millas del corazón de la ciudad de Babilonia; pero los arqueólogos están de acuerdo en que en otro tiempo formaba parte de la capital, aun cuando pertenece á la ciudad de Borsippa, antiguo arrabal de Babilonia. La Torre y sus ruinas cubren una superficie cuadrada de 49,000 piés, y tiene cerca de 300 piés de alto. Aun en ruinas, su aspecto impresioná grandemente á los viajeros, y Herodoto, que la vió cuando todavía estaba más ó menos intacta, después de haberla restaurado Nabucodonosor, la descubrió diciendo que era un edificio que medía dos estadios de lado, 160 pasos, y que la Torre tenía un estadio de largo, 80 pasos, por otro de ancho.

Sobre esa Torre había otra; sobre ésta otra, y así sucesivamente, hasta el número de ocho. Se subía á la cúspide por medio de una rampa que corría por la parte exterior. En la torre más alta había un templo espacioso. Fué destruido en parte por Jerjes cuando regresó de Grecia el año 490 (antes de Jesucristo). Alejandro Magno quiso reconstruir aquel magnífico templo, y dió las órdenes al efecto, disponiendo que su ejército se empleara en las obras; pero se aburrió al ver que, después de dos meses de trabajo, sus 10,000 obreros no habían conseguido acabar de quitar los escombros.

El célebre viajero español Benjamín de Tudela la descubrió en el siglo XII, diciendo que era una construcción de ladrillo, cuya base medía dos millas de lado.

COMUNICADOS

A los colombianos

Hace tiempos viene anunciándose por la prensa la compra del vapor *Asún G Bogotá* por el Gobierno de Colombia. Dícese que el armamento de dicha nave se compone de un cañón de 18 lbs., cuatro de tiro rápido de 6 lbs., dos Maxim, seis Colt automáticos de campaña, un tubo lanza torpedos y que su andar es de 18 nudos por hora. El valor de ese buque es, según dicen, de 84,000 dollars. Para el entendimiento de otra persona que no sea la que gobierna hoy en Colombia, sólo el armamento debe hacerle creer que cuesta la suma que se dice vale el buque, y que éste es un cascarón podrido.

Lo del tubo lanza-torpedos hay que ponerlo en duda; eso no es más que una bola, una mentira de los godos colombianos, como todas las noticias que propalan, como si con ellas pudieran devolver á aquel Gobierno el prestigio perdido, ó meter en miedo á los liberales con el simple *¡Uy, que te coje el mico!* con que se asusta á niños y á cobardes.

Punts., octubre 29 de 1902.

X. X.

AGENCIA GENERAL

DE

PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE

IGLESIAS, HERMANOS

SAN JOSÉ.—C. R.

—:0:—

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se sirvan avisarnos si desean ó no continuarlas para el próximo año 1903.

Así mismo, las demás personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar ó avisar á esta Agencia, donde se las enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903, en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos, y especialmente en los de modas para señoras.

Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

Nueva Sociedad

—:0:—

Los que suscriben, por escritura otorgada ante el Notario Licenciado José León Quesada y Arana, á la una de la tarde del mes corriente, hemos constituido una Sociedad en comandita, cuya razón social es *Silvestre Quintero y Compañía*, y su domicilio esta ciudad.

Es Gerente y Administrador el señor Silvestre Quintero, y Apoderado generalísimo, con el uso de la firma social, el señor José Manuel Segovia.

SILVESTRE QUINTERO

OCTAVIO SEGOVIA

J. M. SEGOVIA

Punts., 30 de octubre de 1902.

CRONICA

Ultimo día

de octubre es hoy, mañana será primero de noviembre, fecha en que debe reunirse nuestra Municipalidad. ¿A qué ese recuerdo de una cosa que todo el mundo sabe? dirá el lector. Sencillamente porque hemos lanzado la idea, que de seguro será bien acogida, de que nuestro Ayuntamiento funde una Biblioteca en esta ciudad, y deseamos ver el acuerdo que se dé sobre ese asunto, ordenando al Gobernador haga los preparativos del caso y suplicando al Gobierno la ayude.

¿Qué nos importa que los pesimistas nos digan á diario que no seamos ilusos, que ni el Gobierno ni la Municipalidad harán algo en ese sentido?

Nosotros sí esperamos que el Ayuntamiento donde está Papá Lío, Céspedes y Gutiérrez Urtecho, querrán dejar un recuerdo á la juventud porteña, la que dirá mañana, cuando se palpe la utilidad que la deja: «Esto lo debemos al *Municipio de 1902*.» En cuanto á don Ascensión, es asunto aparte. ¿Quién duda que no querrá ayudarnos? ¡Vaya!

Felicitación

La nuestra vaya al apreciable amigo don Zacarías Guerrero, quien se encuentra completamente sano de la dolencia que lo ha tenido en cama.

Reimpresión

En esta imprenta se están reimpresionando las leyes referentes á la pesca de la concha de perla, á solicitud de algunas autoridades y de particulares.

Bochinche

Antes de anoche lo hubo en una calle cerca de la playa, resultado de un disgusto habido en un bailecito. ¿Por qué motivo nos dirán? Pues lo de siempre: «una ella.»

Centro corresponsal

Con este título se ha establecido en esta ciudad una Agencia que se ocupará de suministrar todo dato y noticia de importancia á la prensa del país y del exterior. Forman parte de ella don León Fernández Guardia, don F. de P. Amador, don S. Jaramillo, don Amadeo Boza Mc. Kellar don Miguel A. Véliz y don Celso Ortega.

Muchas pesetas deseamos á la nueva Sociedad.

Higiene

Si nuestro actual Municipio quiere mejorar un tanto las condiciones higiénicas de esta población, pudiera adoptarse, entre otras cosas interesantes, la penúltima partida de la tarifa acordada en la sesión municipal celebrada á la una de la tarde del 11 de febrero de 1897; acta que si no fué aprobada, ni desaprobada tampoco por el Poder Ejecutivo, nos consta que fué por motivos políticos que se le dió carpetazo.

Celebramos

que el apreciable caballero don Alberto Villaseñor se encuentre bastante mejorado de la neuralgia de que padecía.

Personales

Se encuentra entre nosotros don Francisco Huete, procedente del interior, y don Feliciano Padilla, del Guanacaste.

El miércoles estuvo en este puerto don Clodomiro G. Figueroa;

Exámenes

Ha sido nombrado para presidir la Comisión de exámenes en esta comarca el señor Licenciado don Luis Loría.

La Holda María

y *La Bendita*.—Estos dos pailebots han obtenido patente de navegación y permiso para usar la bandera nacional.

Enfermo

nos dice la prensa de la capital que se encuentra el venerado maestro Doctor don Antonio Zambrana. Hacemos votos por su pronta mejoría.

Conveniente

es que el primero y dos de noviembre se envíen al cementerio de la Chacarita dos policiales que vigilen por el orden. Durante esos días concurre mucha gente á ese cementerio, la mayor parte jóvenes de ambos sexos, que generalmente dejan mucho que desear, respecto á la compostura y seriedad que debe observarse en la mansión de los que ya no existen.

San Lucas

Mañana, según es costumbre, las autoridades de la comarca visitarán

ese establecimiento penal. ¡Ojalá se aprovechara el vaporcito de Villaseñor para el viaje.

Súplica

A nuestros Agentes que no nos hayan enviado los fondos de setiembre y octubre les agradeceremos hacerlo cuanto antes.

Bien venidos

sean los apreciables caballeros don Pedro Joaquín Chamorro y General Villegas, quienes procedentes de Panamá llegaron ayer á este puerto. Saludámoslos atentamente.

El tren

Ayer llegó á esta ciudad el tren á las once de la mañana en vez de las nueve que señala su itinerario, debido á encontrarse aterrada la línea por la marea de la noche en *La Angostura*.

¡Ah, También?

Acaba de suspenderse el envío de las noticias cablegráficas á la prensa del país de orden del Gobierno.

Policía secreta

Debido á los continuos robos, se trata en la capital, de establecer un pequeño cuerpo de policía secreta. Muy bien, si no se ocupa de asuntos políticos.

Liberia

Esta importante capital de la Provincia de Guanacaste progresa. Cuenta con una buena cañería que provee la ciudad de agua potable, y con una biblioteca donde la juventud en vez de entregarse al ocio ó la prostitución vá á nutrir su inteligencia con la lectura de buenos libros.

¡Cuánto vale tener en el gobierno local de una población á personas que se interesen por el bien de la localidad! ¡Qué hemos de hacer! A nosotros solo nos es dado gritar alto, muy alto; pero ¿de que sirve predicar en desierto?

Higiene

Varias personas se quejan del mal olor que se siente al pasar por la Aduana y por la playa frente al muelle. Bueno es que la policía de higiene averigüe cuál es el motivo de esa pestilencia y proceder á cumplir con su deber.

Ya que el puerto goza de buena salubridad, necesitamos de cuidados higiénicos para no perderla.

Qué pereza!

Hace un año ó más que oímos hablar con entusiasmo de la fundación de un taller. sin que á la fecha sepamos que se haya dado paso alguno con ese objeto. ¿Por qué tanta pereza ó desidia?

Razón

teníamos al calificar de bola las noticias que se dieron respecto al combate naval entre el *Padilla* y el *Bogotá*. Ayer vino el vapor *City of Para* y los pasajeros que trae de Panamá dicen que no ha habido tal combate ni mucho menos. Que el *Bogotá* se encuentra en Panamá; que es un buque más pequeño que

el *Padilla* y muy viejo. La flotilla liberal se pasea por las costas del istmo y el gobierno no piensa sino en abrir operaciones por tierra.

Nueva Sociedad

José León Quesada y Arana, Notario, y León Fernández Guardia, Corredor Jurado.—Asuntos judiciales.—Escrituras.—Inscripciones y Registros en San José.—Agencias.—Comisiones.—Remates.—Balances.—Arreglo de libros, etc.

Especialidad en cobros judiciales ó extrajudiciales.—Médicos honorarios.

Usase Código A. B. C. y Marsh. Dirección telegráfica: *Agencomi*. Oficina abierta de 8 a. m. á 4 p. m.

¡FINADOS!

—:o:—

Trenes extraordinarios para el 2 de noviembre.

Sale de Esparta á las 7 a. m.
 " " " " " 3 p. m.
 Sale de Punt. á las 9 a. m.
 " " " " " 5 p. m.
Agencia del Ferrocarril.
 Puntarenas, octubre 23 de 1902.

A las familias

Leche caliente al pié de la vaca, se vende diariamente por la mañana y por la tarde en casa de don Juan Mata, frente á la plaza.

Orden

Se previene á los vecinos de esta ciudad, que queda estrictamente prohibido cortar mangle en la margen del Estero, desde el punto llamado "Las Playitas" al puerto de "Chacarita", bajo la pena de cincuenta colones de multa, descontables en arresto, al infractor de esta orden. Esta disposición obedece á la necesidad de conservar el manglar que sirve de sostén al paredón y evitar en gran parte los derrumbamientos.

La Agencia Principal de Policía y la Policía activa, queda encargada del cumplimiento de esta orden.

EL GOBERNADOR,
 Vladislao Guevara

Puntarenas, 23 de Octubre de 1902,

"Agua de Quina Migone"

La experiencia ha demostrado que es la mejor preparación para conservar, restaurar el cabello, quitar las caspas, impedir la caída de las canas, etc.

Se expende por mayor y menor en el almacén

"EL NUEVO MUNDO"
 Puntarenas, Costa Rica

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

El rey de los brandigs

Gautier Freres

(Casa establecida en 1755)

Cognac

EN BOTELLAS, EN BARRILES,
1, 2, 3, 4 y 5 * —1, 2 y 3 coronas
IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

El champagne de fama

Victor Clicquot

Carta blanca A, B, C:

REIMS (Francia)

IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

Ferrocarril del Pacifico

Sección de Esparta á Puntarenas

AVISO

Desde el lunes 8 del corriente, el tren ordinario saldrá en los días hábiles de Esparta á las 8 a. m., y de Puntarenas á las 4 p. m.

Esparta, 4 de setiembre de 1902.

La Empresa.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY

302 Broadway, New York, E. U. de A.

Imprenta de El Pacifico

Leon Fernández Guardia,

UNICO CORREDOR JURADO Y
Comisionista patentado en este puerto

Todos los sábados y domingos remates,
sin y con base, de 7 á 9 p. m.

EN LA CASA DE
don Pedro Avellan

¡Gran novedad!

En el taller

de herrería de MAURO OVIEDO se necesita un herrero que entienda bastante de ARMERIA, que es del ramo que más trabajos se presentan. Puede tomar el taller en arrendamiento ó en sociedad; si es persona trabajadora y formal, puede sin dificultad sacar un jornal diario de 3-00 ó más, según su inteligencia. Hay en el taller la herramienta más que suficiente para los trabajos que se presenten.